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In data odierna, 30 ottobre 2023, alle ore 11,30, è convocato, nell’aula Riunione al terzo piano 

di Palazzo Giusso, il consiglio del Corso di Laurea in Relazioni e Istituzioni dell’Asia e dell’Africa 

(MRI) per discutere il seguente OdG: 

1. Comunicazioni; 

2. Verbali; 

3. Regolamenti;  

4. Programmazione: Approvazione Didattica Programmata a.a. 2024/2025; 

Approvazione laboratorio “Politica industriale nei paesi in via di sviluppo: strumenti ed 

approcci alla valutazione” 

5. Risorse umane: 

6. Studenti: 

Immatricolazioni 

Definizione data incontro docenti studenti 

7. Processi di Assicurazione di Qualità; 

8. Convenzioni; 

Avvio processo di selezione convenzioni studenti MRI 

Nomina Referente Internazionalizzazione 

Stato di avanzamento degli accordi di double degree 

9. Varie ed eventuali. 

Sono presenti i docenti afferenti al CdS MRI: la coordinatrice, prof.ssa Roberta Arbolino, i 

proff. Antonio Pezzano, Flora Sapio, Emma Sarno, Valeria Saggiomo, Diego Maiorano, Felice 

Farina, Francesca Bellino. 

Sono assenti giustificati i proff.: Domenico Rizzo, Miguel Mellino, Enrico Fardella; i docenti 

a contratto, Alessio Iocchi. È assente giustificata anche la rappresentante degli studenti, Simona Lo 

Basso. 



Sono nominati la prof.ssa Arbolino presidente del Consiglio e il prof. Pezzano segretario 

verbalizzante. Alle ore 11.35, hanno inizio i lavori. 

La Presidente introduce i lavori, presentando l’offerta didattica programmata per l’anno 

accademico 2024/25. Premette che la riforma dei crediti formativi avviata a livello di ateneo non sarà 

portata a compimento per il prossimo anno accademico, ma per il successivo; pertanto, l’offerta 

programmata seguirà lo schema delle precedenti. Tuttavia, partirà comunque già dal prossimo anno 

accademico l’innovazione del curriculum ASIA totalmente impartito in inglese. L’ulteriore modifica 

riguarda l’esame di Socioeconomic Analysis for Development Policy che si sposta dal settore 

disciplinare SECS-P/02 al settore SECS-P/06, in quanto l’esame risulta maggiormente coerente al 

SSD proposto, oltre che l’introduzione di questo ulteriore SSD consente una maggior differenziazione 

del CdL con l’altra LM-52.  

I proff. Saggiomo, Sarno, Pezzano apportano alcune minime modifiche allo schema presentato 

che viene quindi emendato e approvato come nell’allegato al medesimo verbale. Il consiglio approva. 

La prof. Bellino fa presente l’ipotesi di rendere semestrali i corsi di lingua, in modo da 

uniformarsi a standard internazionali di corsi di laurea simili, in vista anche dei possibili double 

degree che si stanno stipulando. 

La prof. Arbolino, quindi, passa a illustrare il laboratorio “Politica industriale nei paesi in via 

di sviluppo: strumenti e approcci alla valutazione”, offerto dai docenti Boffardi e Petrillo. Il consiglio 

approva. 

Si passa, dunque, alla discussione del punto 6 all’OdG. La prof. Arbolino illustra l’andamento 

delle iscrizioni che sembrano esser in linea con i numeri dello scorso anno, anche se non è ancora 

possibile dare dei dati definitivi. Quindi, si discute quando e come programmare il consueto incontro 

tra studenti e docenti del CdS. L’incontro dovrà assumere il carattere di un welcome day in cui si 

presenta il corso di laurea nella sua configurazione in diversi curricula e i docenti a esso afferenti e 

in cui si ascoltano richieste e considerazioni degli studenti. L’incontro viene programmato per il 7 

marzo p.v. dalle 12 alle 13 nell’aula dottorato di Palazzo Giusso, previa conferma della disponibilità 

della sede stessa. La prof. Arbolino preannuncia anche che una volta terminate le iscrizioni assegnerà 

i tutor agli studenti immatricolati. 

Si passa, dunque, alla discussione del punto 8 all’OdG. La prof. Arbolino illustra l’opportunità 

di fare una ricognizione ragionata degli scambi internazionali del programma Erasmus e delle 

convenzioni internazionali dell’ateneo che possono essere più adatte e congrue con i curricula del 

corso di laurea. Viene nominata, dunque, una commissione che si occuperà di tale revisione, 

presieduta dal prof. Pezzano, di cui faranno parte anche i prof. Farina, Sapio e Saggiomo. La 



commissione si impegna a presentare una prima redazione dei risultati entro la data del 7 marzo 

quando avverrà l’incontro con gli studenti. 

La prof. Arbolino propone la nomina della prof. Sapio come referente per 

l’internazionalizzazione del CdS, visto anche il suo impegno nel processo di costruzione dei percorsi 

di double degree. Il consiglio approva. A proposito dei double degree, la coordinatrice illustra i 

possibili accordi che si dovrebbero stipulare in tempo per il prossimo anno accademico, con 

l’INALCO di Parigi; la John Cabbot University di Roma, nonché con alcune università coreane e 

indonesiane, che si aggiungerebbero al già esistente accordo con l’università di Kobe in Giappone. 

Infine, per le varie ed eventuali, si sviluppa una lunga discussione che verte sull’offerta 

didattica, in particolare sui programmi di esame, da più o meno differenziare per studenti frequentanti 

e non frequentanti e sull’opportunità di prevedere delle prove intermedie all’interno dei corsi e di 

come eventualmente regolamentarle. 

Alle ore 14, avendo esaurito tutti i punti all’OdG, il presidente chiude la seduta del Consiglio 

di Corso di Laurea. Del che è verbale letto e sottoscritto seduta stante. 

Il presidente       Il segretario verbalizzatore 

Prof.ssa Roberta Arbolino    Prof. Antonio Pezzano  

        
 

 


